

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 14.

Mahón, jueves 9 Agosto de 1894.

N.º 3.906

SECCION POLITICA

¡Qué escarmiento!

¡Es admirable el prestigio que tenemos los españoles en las vecinas costas africanas! Los rifeños acababan de apresarse otro barco español, saqueándole concienzudamente, y devolviéndole después al comandante general de Alhucemas. Antes de las memorables hazañas llevadas a cabo por el invicto general Martínez Campos en Marruecos, solían los habitantes del Rif saquear de vez en cuando nuestros barcos, ya con el pretexto de que llevaban contrabando, ó ya con el de que no lo llevaban. Ahora, después de aquellos actos famosísimos, los rifeños siugen saqueando barcos, sin que les haya hecho mella, al parecer, el heroísmo del generalísimo de los ejércitos españoles y padre amoroso de la restauración.

Verdad es que los rifeños, gente tosca y poco aficionada á la lectura, no conocerá los discursos pronunciados por el gran general en las audiencias que le concedió el sultán difunto (que Alá tenga en su paraiso), únicas hazañas que tuvo ocasión de realizar en tierra marroquí: ni tampoco los altos hechos del insigne diplomático en el Zanjón, en los algarroberales saguntinos y en el Norte. No conociendo esta historia de nuestro glorioso príncipe de la milicia, natural es que no haya llegado hasta ellos el pavor que aquí nos infunde, y que sigan atropellándonos á diario mejor que antes de recibir el inmenso honor de que pisara aquél la tierra africana.

Si el héroe, descendiendo de las alturas diplomáticas, en que se cierra habitualmente, hubiera sentado las costuras á los rifeños, castigando por medio de las armas sus desmanes y atropellos, ahora no se entreterían en apresarse barcos españoles y saquearlos. Los rifeños no se dejan imponer por las filigramas y los prodigios de la diplomacia, sino por el palo. Una victoria sangrienta hubiera sido para el Rif un argumento decisivo, que España creyó por un instante que iba a oír al ser nombrado general en jefe del ejército de Africa el general más prestigioso de la restauración. En vez de hablar el cañón sólo habló el ilustre embajador, y ahí tenemos las consecuencias en los atentados diarios del Rif contra los españoles.

(El Mercantil Valenciano)

SECCION DE NOTICIAS

PADRES

Refiere «El Diluvio», de Barcelona; que una pobre mujer viuda y con un hijo se ha visto reducida á la miseria más espantosa.

Lo cual es muy corriente.

Necesitaba aquella infeliz venir á Madrid á fin de reunirse con unos parientes, y careciendo de recursos para ello, se dirigió á la sociedad de «Padres de familia.»

Y allí, con voz meliflua, le dijo un caballero vestido de negro que habló de moral honestamente:

—¿De modo que usted está decidida á dejar la vida airada?

Y contestó la infeliz entre lágrimas:

—¡Ah señor! Soy honrada y siempre lo fui; mi hijo es legítimo, y su padre murió hace poco tiempo.

A lo que replicó el otro padre, el de familia, cambiando bruscamente de tono:

—Entonces nada podemos hacer por usted.

Ni lágrimas, ni ruegos ablandaron á aquel corazón forrado de paño negro.

Por fin mediante la intervención de las autoridades; la sociedad facilitó un billete á la señora, á condición de que pasara por prostituta. En cuanto al niño no hubo cuestión le dejó sin billete.

Que los hombres no sirven para madres y aun apenas sirven para padres.

La infeliz mujer ¡claro! se quedó en Barcelona.

Y allí sigue muriéndose de hambre con el chico.

El periódico que da la noticia se llama «El Diluvio.»

Y lo ocurrido es también «el diluvio.»

Ultimo combate en Mindanao

Una emboscada

Concedor el general González Parra do de la afición que los moros tienen á la emboscada, dividió la fuerza de su mando en cuatro columnas, apostó tres en sitio conveniente y lanzó la última al punto en que confidencialmente supo hallábase ocultos los enemigos, en espera de atacar valiéndose de la traición. Los cálculos del Sr. González Parra do no resultaron fallidos.

Al desfilarse la columna—compuesta de dos compañías—por el sitio en que tenían preparada la emboscada, cerca de ochocientos moros lanzáronse sobre nuestros valientes soldados, quienes se defendieron con verdadera bizarría, conteniendo aquella formidable avalancha de salvaje.

En aquel instante, dos de las columnas preparadas de ante mano atacaron á la bayoneta sobre el grueso de la morisma.

La victoria se decidió por nosotros desde aquel momento; pero trescientos

moros más—que se sumaron á los ochocientos que atacaron primeramente—acometieron el lado débil de nuestra fuerza, haciendo la lucha más encarnizada.

A partir de este momento, los soldados hicieron uso de la bayoneta, causando á los moros destrozos considerables. La lucha con arma blanca se generalizó.

Entonces cargó de improviso la cuarta columna, decidiendo por completo la victoria en nuestro favor.

Un teniente de infantería á quien atacaron tres moros consiguió matar á uno de ellos y herir gravemente á los dos restantes.

Las pérdidas de los moros se hacen subir entre muertos y heridos á cuatrocientos hombres.

La victoria no pudo ser más completa.

El crucero «Vizcaya»

El día 2 debía hacerse al mar en Bilbao, para verificar sus pruebas, el crucero *Vizcaya*, pasando después á aguas de San Sebastián, en donde será visitado por la familia real.

El *Vizcaya* ha sido construido, como el crucero *Infanta Maria Teresa* y *Almirante Oquendo*, en los astilleros del Nervión.

El crucero *Vizcaya* tiene las siguientes dimensiones:

Esloza entre perpendiculares, 103 metros 63 centímetros.

Idem entre el extremo de popa y vértice del espolón, 110,94.

Manga de fuera á fuera tomada en el puente, 19,08.

Idem en la cubierta alta, 19,81.

Puntal, 18,97.

Calado á popa, 6,78.

Idem á proa, 6,32.

Idem medio, 6,55.

Diferencia de calado, 0,45.

Area de la parte sumergida de la cuaderna maestra en el calado medio, 112 metros cuadrados 45 centímetros.

Desplazamiento total, 7.000 toneladas métricas.

El blindaje corre por ambos costados, formando una faja de 303 milímetros.

Las máquinas son de triple expansión; desarrollan una fuerza colectiva de 9.500 caballos tiro natural y 13.000 tiro forzado, capaz de imprimir al buque un andar de 18 millas tiro natural y 21 forzado.

Tendrá 20 calderas, dos aparatos destiladores, una lancha exploradora, dos botes de vapor, uno salvavidas, cuatro botes y tres canoas y una despensa con cabida para más de 20.000 raciones.

Valor alimenticio del café

El café contiene: primero, sales útiles para la nutrición; segundo, principios aromáticos que influyen con ventaja sobre la digestión; tercero, una importantísima cantidad de sustancias grasas, principio de los alimentos respiratorios; cuarto, materias azoadas, principio por excelencia de los alimentos reparadores.

Una infusión de 100 gramos de café en una libra de agua, representa 20 gramos de sustancias nutritivas.

Está demostrado que un hombre que se alimenta con escasez, puede gozar de buena salud y trabajar más, si se aumen-

ta su ración de diario con una ración de café.

La infusión de café apacigua el hambre y sostiene y aumenta las fuerzas cuando esta bebida no perturba con sus efectos el temperamento ó no está contraindicada para la salud.

Un litro de café con leche representa seis veces más de sustancia sólida y tres veces más de materias azoadas que el caldo del puchero.

El coste de una taza del mejor de los cafés hecho por uno mismo con azúcar á discreción, no puede exceder nunca de 12 céntimos de peseta.

El que toma café fuera de su casa una ó dos veces al día le da á ganar anualmente al cafetero 102 pesetas y 20 céntimos ó 203 y 40 céntimos respectivamente, sin contar las 36 pesetas 60 céntimos ó las 73 también respectivamente de la propina del mozo.

Sólo los potentados pueden permitirse este lujo.

Gas al por menor

Conocidos son estos aparatos automáticos que, cuando se introduce en ellos una pieza de 10 céntimos, arrojan un objeto.

En Inglaterra, América y Francia se hallan en cada esquina y distribuyen jabones, caramelos, periódicos, etc., etc.

Un ingeniero inglés ha inventado un aparato automático parecido para obtener gas del alumbrado, que funciona en Liverpool con general satisfacción.

Las compañías tienen con esto la ventaja de cobrar anticipadamente el importe del consumo de ese fluido.

Depositando en el aparato un penique, se obtiene la provisión de un metro cúbico de gas para determinado número de horas. Cuando el consumidor vea que desciende la llama, con echar otra moneda igual en el aparato, consigue luz nuevamente por espacio de un período idéntico.

Además, antes de que se apague la lámpara que se halle encendida, un timbre lo anuncia á fin de que se haga otra provisión.

Los comerciantes de Liverpool han adoptado este cómodo sistema que tan excelentes resultados produce.

La fisonomía y el carácter

Maitre Eugenio Ledos ha publicado en una revista francesa un largo estudio, cuyo asunto es la fisonomía en sus relaciones con el carácter. En general, según el autor, para formar este juicio es punto importante la forma de la cara.

Un rostro cuadrado es indicio de una naturaleza enérgica, brusca, testaruda de una rigidez de carácter llevada hasta la inflexibilidad y que á veces degenera en dureza.

Un rostro triangular denota carácter raro y extravagante, con energías caprichosas desprovistas de perseverancia y que se manifiestan por medio de sacudidas.

Las personas de cara redonda tienen grandes iniciativas y en sus actos son enérgicas, queriendo siempre hacer algo y producir.

Los que se hallan dotados de un rostro oval caracterizales movilidad é impresionabilidad excesivas.

Una cara conoide, es decir adelgazada en la parte superior, indica un sentido práctico muy desarrollado y buen natural.

La forma y naturaleza de los contornos modifican los tipos de modo notable. Los contornos cuadrados denotan energía y firmeza; los angulosos dureza, egoísmo é insensibilidad; los nudosos impetuosidad, petulancia y brusquedad; los puntiagudos fineza, disimulo é irritabilidad; los redondos y flexibles bondad y dulzura; los desmalazados y flojos naturaleza pasiva y apática.

El presidente Carnot y la cifra 7.

Un aficionado á buscar coincidencias y rarezas en los hechos históricos ha hecho las siguientes curiosas observaciones sobre el lugar ocupado por la cifra 7 en la vida del presidente asesinado: Carnot nació el año 1837; Fué recibido en la Escuela politécnica en 1857; Elegido presidente de la República en 1887, en virtud del art. 7 de la Constitución; Presidió el jueves 17 de Mayo de 1894 en la Escuela politécnica, en medio de sus camaradas, la fiesta del centenario de la Escuela fundada por su abuelo; Murió asesinado á la edad de 57 años, en el año 7 de su presidencia, en un carruaje, en el cual iban siete personas (cuatro en el interior, un cochero y dos lacayos) el domingo, séptimo día de la semana por un *italien* (italiano) palabra que tiene siete letras, llamado Caserio, nombre también de siete letras. Fué llevado al panteón el día 1.º del mes séptimo del año, y siete días después de su muerte.

Se acabaron los ratones

Una trinidad médica un tanto heterogénea que se compone de un doctor griego, otro alemán y otro francés, ha emprendido una campaña de exterminio contra los ratones y las ratas. La victoria no ha podido ser más satisfactoria... para los médicos, se entiende, pues según parece no vá á quedar un ratón para remedio en la superficie terrestre. Casi es inútil decir que el medio destructor es un microbio, el gran agente ofensivo de estos tiempos, ó así por lo menos lo refiere una revista profesional del extranjero. El griego descubrió que si el ratón del campo, el *mus rusticus*, con la rapidez asombrosa de la multiplicación de la especie, no es ya dueño y señor de la tierra, es porque hay una epidemia que diezma periódicamente sus huestes innumerables; el alemán estudió la epidemia y averiguó que es producida por un microbio, al cual ha dado su nombre, *Loeffler*; y el francés, perfeccionando estos trabajos ha conseguido un virus microbico que mata por igual á los ratones de campo, á los caseros, á las ratas de los graneros y aun á las de alcantarillas. En su interés por la agricultura, á la cual hacen un daño enorme los ratones de campo el laboratorio de parasitología de la Bolsa de Comercio de París ha tomado por su cuenta la vulgarización del invento y el cultivo del virus. Basta tomar un par de tubitos del cultivo, añadirles una tercera parte de agua salada, en la proporción de cinco gramos de sal por litro de agua, y después de hervida, mojar en la solución pedacitos de pan de un centímetro cúbico y repartirlos por los sitios frecuentados por los ratones y ratas. Al cabo de pocos días, no queda vivo ni uno de estos bichos. Hay la ventaja de que el microbio no produce efecto alguno en los perros, gatos, conejos, gallinas, ganado etc.; de modo que no hay peligro en sembrar por todas partes los pedacitos de pan mojados en la solución del virus. Para los agricultores, el descubrimiento hecho por esta alianza de bacteriólogos, francés alemán y griego, tiene una importancia inmensa. Pero de seguro que más que nadie, se interesarán en él las mujeres, con su terror instintivo á los ratones.

Con un tubito de microbios *Loeffler* hay de sobra para limpiar de ratones, no un piso, sino una casa.

La comedia humana

INTIMA

Son cerca de las dos de la mañana y me pongo á escribir... ¡A escribir! ¿Y de qué?... Ni tengo ganas ni sé lo que decir.

La intensa fiebre del pesar me abruma, sufro íntimo dolor, y acuden á los puntos de mi pluma olas de mal humor.

Massé que á nadie importa que esté triste, que me agobie el pesar; pues el lector me exige que haga un chispeo, y yo no he de faltar.

Y al ver que nadie puede hacerme caso me decido á escribir; la fábula recuerdo del payaso, y quiero hacer reír.

No he de pedir, lectores, sus mercedes ni sus aplausos, ¡no!; pero lo que es hacer reír á ustedes ¡por hoy no lo haré yo!

Mi pobre ingenio en el dolor se embota, no lo puedo *aguzar*; y, además, no descubro ni una nota que pueda comentar.

«Todo está igual—como en *La Bruja* cantan, parece que fué ayer.»

¡Todo está igual!... Los ánimos se espantan... ¡no sabemos qué hacer!

Siguen en auge los eternos males que sufre la nación, y olvidando los sacros ideales, se achica el corazón.

Por todas partes con horror se escucha la nota del pesar; no hay quien tenga valor para la lucha, no hay quien quiera empezar.

¿Qué es esto, vive Dios? ¿Tanta pobreza podremos resistir?

¿No hay quien quiera lanzarse con fiereza á luchar ó á morir?

¡Arriba el corazón! Nunca abatido querámosle tener...

¡Hurra si es vencedor, y si es, vencido... que le vamos á hacer!

Todo menos seguir en esta horrible y espantosa inacción, porque no es tolerable ni es posible tan triste situación.

¡Abajo los farsantes y traidores que asaltan el poder!

¡Que viva la República, señores, y á luchar... y á vencer!

GIL PARRADO.

(El País)

CORREO DE HOY

Telegramas

Madrid 7, 3-30 m. Los señores Moret y Aguilera han ultimado la combinación de gobernadores, la reservan secreta hasta el regreso del señor Sagasta y la someterán al primer Consejo de ministros que se celebre. Los señores Aguilera y duque de Tames han conferenciado acerca del medio de reprimir enérgicamente el juego y han llegado á un acuerdo en el proce-

dimiento que se empleará para conseguirlo. Telegramas particulares aseguran que ocurren casos de cólera en París. El señor Moret ha teleografiado al embajador á fin de que manifieste lo que haya de verdad.

Madrid 7, 9-10 m.

El ministro de Fomento proyecta la reforma de la enseñanza de la veterinaria.

El ministro de la Guerra ha recibido una carta del general Cerero afirmando que reina tranquilidad en el campo de Melilla, y añade que accediendo á los ruegos de Muley Araaf se custodiaban en la plaza cuatro moros presos por revoltosos y por no ofrecer seguridad la cárcel de Frajana.

Los doctores Veranes y Mendoza confirman telegráficamente la existencia del cólera en Marsella.

Ayer fueron cerradas varias casas de juego de último orden. Jugábase al monte en moneda de calderilla. Se anuncia el cierre de todas las que existen.

Paris 7, 2'45 m.

Breslau.—Han ocurrido algunas violentas escenas en Zaberze entre algunos polacos socialistas. Los gendarmes hirieron mortalmente á una mujer. Una casa fué saqueada. Las tropas de infantería restablecieron el orden.

Paris 7, 5'55 m.

Lión.—Ha terminado el plazo señalado para el recurso de apelación sin que Caserio haya firmado solicitud alguna.

Londres.—Comunican al *Times* desde Shanghai que Inglaterra pedirá una indemnización para las víctimas del «Kowshung» y para el propietario de dicho buque.

Madrid 7, 8'40 n.

El entierro del guarda de orden público, víctima de su deber, ha sido una gran manifestación. La caja ha sido llevada en hombros por sus compañeros, acompañada de lujosas coronas. El duelo ha estado presidido por el gobernador civil, el alcalde de Madrid y el coronel jefe de seguridad. Detrás iban 700 guardias de orden público, todos los guardias municipales francos de servicio y un público inmenso.

En Medinilla (Avila) se incendió una lata de petróleo propagándose el fuego hasta destruir una tienda de ultramarinos, pereciendo entre las llamas una mujer y tres niños.

En San Roque se amotinó la muchedumbre arrojando piedras, porque la autoridad suspendió una corrida de toros á causa de hallarse enfermo un espada.

Madrid 7, 9 n.

La *Gaceta* publica un decreto creando un Museo de arte contemporáneo.

Mañana marchará á los baños de Alzola el ministro de Fomento.

Se habla de haber ocurrido algunos casos de cólera en París. El ministro de la Gobernación se propone estrechar las medidas de precaución en la frontera.

El crucero «Vizcaya» ha hecho magníficas pruebas de velocidad desde el Cabo Machichaco á San Sebastián, trayecto que comprende 40 millas y que recorrió en dos horas y cinco minutos. Hoy verificará las pruebas de consumo de carbón.

Se ha confirmado la noticia de la rebelión de las kábilas de Mazagan.

El Sultán de Marruecos se propone emprender un viaje visitando las principales ciudades del imperio.

MAHÓN

El Boletín Oficial de la provincia fecha 2 del actual, publica un anuncio de la Delegación de Hacienda de esta Provincia que dice así:

«Cédulas personales.--No habiendo satisfecho D. Domingo Oliver Arrendatario de las cédulas personales de esta Provincia el importe del primer trimestre del corriente ejercicio, ha dispuesto esta Delegación que sin perjuicio de lo que se acuerde por la Superioridad en el expediente de rescisión del contrato que aquel tenía celebrado con el Estado, cese interinamente en las funciones que como Subrogado de los derechos de la Hacienda venía ejercitando para la Administración y cobro del referido impuesto.

En su consecuencia y habido en consideración á que existen importantes descubiertos del presupuesto de 1893-94, ha acordado también esta delegación, que los Agentes ejecutivos de la Hacienda continúen los procedimientos que tenía entablados contra los morosos el referido Arrendatario siendo aquellos funcionarios y sus domicilios los siguientes.

- Palma, D. Guillermo Gelabert de la 1.ª zona.
- Id. D. Miguel Ripoll, 2.ª id.
- Manacor, D. Mateo Llull.
- Inca, D. Antonio Salvá.
- Menorca, D. Jesús M.º Sobrido.
- Ibiza, D. Ricardo Jasso.
- Palma 1.º Julio 1894.—Rafael Pueyo.

La sociedad «Mahonesa» nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Palma 9. Llegado «Menorca» sin novedad. Buen tiempo.—Cardona.

La sociedad «Menorquina» nos ha facilitado también el siguiente:

Palma 9. Llegado felizmente «Ciudad de Mahón» cuatro madrugada.—Seguí.

Relación de los pasajeros salidos ayer á bordo del vapor correo *Ciudad de Mahón*:

- D. Juan Mari y esposa, Andrés Roig, José Costa, Catalina Juan, J. Cuenca, Bartolomé Sampol, Jaime Cirer, señora é hija, Francisco Cánovas, José Aguilera, Francisco Quadrado é hija, Mariana Salá, Juan Noguera, Juan Maura, Francisco Prieto y esposa, Vicente Torres, Gabriel Coyas, José Torrent, Pedro Martorell, Andrea Vidal é hijo, Barmé, Mari, Guillermo Mateo, Margarita Roiger, Sebastián Sabater y dos cuñadas, Mateo Cabrisas y esposa, Pedro Alou, Guillermo Perello y tres más, Elvira Lozano.—Total 39.

Relación de los pasajeros llegados en la mañana de hoy á bordo del vapor *Puerto Mahón*:

- De Barcelona D. Ricardo Imagüez, Emilio Linares, Enrique Vallés y esposa, José Ferrer, Lorenzo Capella, Catalina Zabala, Maximina Pons y hermana, Juan Wanvalré, Francisco Coñom, José Gardés, Bernardo Prades, Pedro Peris, Guillermo Salom y señora, Salvador Cardona, María Luarte, María Cardona, Anita Manent y hermana, Agueda Humbert, Jaime Vallori, Ricardo Hernandez, José Villalorga, Manuel Funoll, Pedro Gener. De Alcudia, D.ª Maria Barceló y Catalina Alvarez,

Jaime Vidal y 5 más, Antonio Bestart y 4 más, Micaela Torné.—Total 41.

Copiamos de un diario de Barcelona lo siguiente:

En la capital de Cataluña se registraron el domingo tres suicidios, siendo mujeres dos de las víctimas.

Una de ellas llamada Irene N., se arrojó á la calle desde la azotea de la casa núm. 134 de la calle de Montaner.

La otra, Agustina Plá, en la calle de Cadera n.º 30.

El hombre, llamado Juan García se disparó un tiro en la cabeza en la calle del Rosellón, de Gracia.

SOCIEDADES

Tertulia Republicana

COALICIONISTA «FRATERNIDAD»

Se convoca Junta general ordinaria para el día 11 del actual á las 9 de la noche para tratar de la renovación de los cargos de Clasificador, Secretario y Tesorero conforme dispone el Reglamento de esta sociedad.

San Luis 8 Agosto de 1894.—P. A. de la J. de G.—Antonio Cardona., Srio.

Circo Colón

Temporada de bailes de verano de 1894

Gran baile para el domingo próximo.

Gran rebaja de precios: Entrada para caballero, 15 céntos.—Id. para niños, 10.—Señoras gratis.—Suscripción al baile, 20.

Gran regalo á los concurrentes.

Nota.—Todas las señoras que deseen tener opción al regalo, abonarán cinco céntimos de peseta por entrada, advirtiéndolo que solo tendrán derecho las primeras 400 entradas que se expendan.

La comisión.

1894

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 10 Viernes

San Lorenzo diácono mártir español.

Sale el Sol á las 5'07.—Pónese á las 7'03. Luna: sale 2'29 T.—Pónese 12'52 N.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 8.

De Marsella por gol. italiana «Palermo», cap. D. Lázaro Carpena, con 7 tripulantes y guano.

Día 9.

De Barcelona y Alcudia vapor-correo Menorquin, cap. D. Bernardo Cabot, con 23 tripulantes, 64 pas., efectos y la correspondencia.

De Barcelona y Alcudia vapor Puerto Mahon, cap. D. Tito Ginart, con 21 trips., 41 pasajeros y varios efectos.

SECCIÓN CIENTÍFICA

Tienen por objeto las correspondencias sobre cuestiones de Pedagogía y Educación, que hoy empieza á publicar EL LIBERAL, formar opinión entre los republicanos menorquines en lo tocante á estas cuestiones, excitar el celo de las clases populares hácia la educación de sus hijos, que es la única riqueza que

pueden legarles, pero por suerte la sola verdadera; y señalar en términos vulgares los puntos de importancia que en la educación de sus hijos deberían tener siempre en cuenta los padres, cosa hoy imposible, pues muchos de estos ni siquiera saben, por no haber oído hablar nunca de ello, lo que sea la educación, y casi todos creen que mandando á la Escuela á sus hijos ya cumplieron como padres sus deberes.

Combatiremos con todas cuantas razones sólidas podamos estos funestos errores, demostrando á los padres el deber que pesa sobre ellos de contribuir directamente á la educación integral de sus hijos, ya que estos tienen derecho á la misma, como lo tienen á la vida desde el primer momento que nacen.

Nos proponemos también criticar moderadamente la organización actual escolar, y dar idea de lo que debería ser la escuela, de como convendría educar en ella á los discípulos, y de muchas reformas que se imponen: así los padres sabrán lo que pueden y deben pedir al maestro á quien entreguen su hijo: así cumplirán mejor todos, y el partido republicano podrá, el día del triunfo, hacer las reformas urgentes en nuestro gastado sistema de educación pública.

Lean ahora y como introducción, el siguiente notable artículo debido á la bien cortada pluma del sabio Mr. Shuys.

I.

Para que la escuela sea eficaz, debe ser un medio alegre. El placer es tan necesario á los niños como la alimentación y el movimiento. El tedio, la tristeza y el enfado deprimen, debilitan, y á la larga, infieren á la salud una herida grave. La alegría, por el contrario, hace vivir.

La escuela sombría, triste, con maestros pedantes y lecciones enojosas, es profundamente nociva; hace tomar la ciencia, el arte, el trabajo, con disgusto; en semejante medio, los niños y los jóvenes buscan fatalmente el placer en la indisciplina y el vicio, pues la necesidad de placer es tan intensa como las de comer y beber; y cuando á las actividades escolares de todo género no acompaña excitación agradable, los niños se entregan instintivamente á la disipación y á la indisciplina. No dudamos que los accidentes que se cargan en cuenta al surmenaje escolar provienen, sobre todo, del sedentarismo y de lo que con justicia se llama malmenaje, es decir, la aplicación de los malos métodos que provocan el tedio de los alumnos, con todas sus desastrosas consecuencias.

Nuestras escuelas públicas están cerradas los domingos y durante los largos períodos de vacaciones. Los padres no son llamados á ellas, en general, más que para escuchar las quejas de los maestros respecto á

la conducta ó la aplicación de sus hijos. Se ha rodeado cuidadosamente la escuela de una muralla de China, parece como que se quiere ocultar á todas las miradas lo que en ella pasa. Sólo las autoridades son admitidas en su recinto, y todavía no se las recibe sin recelo. ¡Y nos extrañamos de que la escuela pública no sea popular! ¡Y se acusa á los padres de indiferencia y aún de hostilidad contra ella, ó al menos contra el maestro! Pero la actual organización no está dispuesta para hacer la escuela popular. El maestro trabaja á puerta cerrada, fuera de la comprobación directa de los padres, los más interesados, sin embargo, en ver lo que hace; nada se procura para interesarlos por la escuela, para hacerla amar, con una sola fiesta se les brinda: la distribución de premios. El día en que tiene lugar, se convoca al público á una sesión solemne, en que todo concurre á desenvolver sentimientos malsanos en los niños y en los padres; la vanidad y el orgullo y la falsa emulación en los victoriosos; la envidia y el odio en los demás. La ceremonia comprende, obligatoriamente, un discurso preparado, por lo comun trivial, vacío ó falso, pedantemente despedido, dicho por un personaje muy hastiado, que habla á gentes que lo están tanto como él. Después, terminada la ceremonia, se cierra la escuela durante seis semanas ó dos meses, y los niños, cuyos padres no pueden vigilarlos (tal es el caso para la inmensa mayoría) van á completar su educación vagabundeando por las calles y los campos.

En semejantes condiciones no puede ejercer la escuela más que una influencia civilizadora mínima, y no es posible que adquiera vivas simpatías entre las masas.

La escuela debiera ser una gran familia: niños, padres y maestros deberían sentirse dentro de ella en un medio agradable y cordial. El divorcio entre la escuela pública y las familias es una cosa aflictiva, como lo es la separación de los sexos, esa caricatura de fiesta llamada distribución de premios, y esas comprobaciones absurdas, denominadas exámenes y concursos.

Mientras que tal divorcio se mantenga, no habrá escuela popular.

(Continuará)

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

De viaje.—Kábilas revoltosas.—En Nicaragua.—Ni en Filadelfia.—Entre turcos é Italianos.—No hay cólera en Lucena.

Madrid 8, 5'50 t.

El Nuncio ha llegado á Bilbao. El Sr. Groizard ha salido con dirección á Alzola.

Las Kábilas cercanas de Mazagán se han sublevado contra los gobernadores.

Las tropas del Gobierno de Nicaragua han derrotado á los indígenas.

El Estado de Filadelfia ha prohibido que desembarquen anarquistas en su territorio.

Turquía protesta de la ocupación de Cassala por los italianos.

Se niega oficialmente que el caso calificado de sospechoso que ocurrió en Lucena sea de cólera pues se ha comprobado que se trata de un cólico ordinario.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 8, 3'20 t.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano Colonial, etc.

Empeños del Casino Mercantil

Table with 2 columns: Type and Price. Includes Interior 7 rs. vn. paga alcista, Exterior balde, etc.

CAMBIO MAHONES

TELEGRAMA DE BARCELONA

Día 9—Bolsín 10'00 m.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, Amortizable, Cubas 1886, etc.

Madrid 9, 1 mad.

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes 4 por 100 interior, Paris 4 por 100 Exterior, Renta francesa 3 p. 100, Londres 4 por 100 Exterior, etc.

Dinero

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión.

Informes: Mahon, Deyá, 16, 1.º

Vedado

Está vedado el cazar en el predio Mongre vell, de este término municipal.

Para la custodia de la caza de dicha propiedad, ha sido nombrado Bartolomé Caules y Petrus guarda-jurado, que en el día de hoy ha prestado en manos del Sr. Alcalde, el juramento que previene la ley.

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Un individuo enseña á su amigo una colección de cabellos de mujer rubios, negros y castaños.

El amigo exclamaba:

—¡Eres un tenorio terrible!

—No; soy un gran fumador.

—¿Y eso qué tiene que ver?...

—Si hombre; todo este pelo lo he sacado de los cigarros de estanco que compro.

Anuncios.

Ayuntamiento de Mahón

Beneficencia.

El día 24 de Agosto próximo á las 12 de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año económico de 1894 á 1895, con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.

Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil seiscientos veinte y cinco pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicha suma.

Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.

Si resultasen dos ó mas proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.

Las proposiciones se harán en papel del sello doceno, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán á la mesa de subasta.

Mahón á 8 de Agosto de 1894.—El Alcalde Presidente.—Sebastián Vinent.

MODELO DE PROPOSICIÓN.

D.... vecino de.... según cédula personal n.º.... que compañía, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta del arriendo del Teatro principal de esta ciudad durante el año económico de 1894 á 95 ofrece tomar á su cargo dicho arriendo con entera sujeción á aquellas por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

Sucursal del Banco de Mahón en Alayor

Habiendo solicitado D. Antonio Cardona y Sintes que se expida por esta Sucursal un duplicado de la Libreta n.º 1 que le fué emitida el día veinte y siete de Agosto de mil ochocientos ochenta y ocho, contra la caja de Ahorros por haberse extraviado la original, se hace público por medio de este anuncio, conforme el artículo 5.º de la Sección de cuentas corrientes denominada Caja de Ahorros.—Alayor 7 de Agosto de 1894. Por la Sucursal del Banco de Mahón en Alayor.—El Director, Basilio L. Pons.

Al Público

El Conserje del Casino Tertulia Democrática de Alayor, situado á la entrada del paseo de la Esplanada de aquel pueblo, y cuyo frontis es amarillo, durante las próximas fiestas de San Lorenzo, servirá comidas al público cuyo precio será muy regular. El cocinero lo será el joven José Vidal de Mahón, el cual á mas de dichas comidas tendrá dispuestas raciones á todas horas y un excelente servicio. También se encontrarán chocolates y ensaimadas, y licores y refrescos en gran variedad.

Aprovechad la ocasión los que deseais disfrutar bien de estas fiestas.

El Conserje, Antonio Orfila, Alayor.

Dr. KLEIN

AUTOR DE LAS PASTILLAS NIELK

ANEMIA

DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, CONVALENCIA, EMBARAZO, DENTICIÓN, TISIS, &c. PASTILLAS FOSFATADAS DR. KLEIN

Estas pastillas pueden tomarse solas ó también disueltas en agua formando solución de fosfato de cal. Ventajas que tienen sobre los otros preparados de cal: 1.º Ser completamente asimilables (digeribles); 2.º No contener nada de hierro, así es que deben tomarlas los enfermos predispuestos á congestiones é irritaciones pulmonales y bronquiales, á quienes tanto perjudican los preparados que contienen hierro; 3.º Estar dosificadas con exactitud; 4.º Conservarse indefinidamente; y 5.º Ser el preparado de cal más económico, pues contiene doble cantidad de fosfato de cal que los que se venden á mayor precio.

ASMA

CATARRO, SOFOCACIÓN, DIFICULTAD DE RESPIRAR LICOR ANTIASMÁTICO DEL DR. KLEIN

Calman al momento los ataques de asma, por intensos que sean. El LICOR cura radicalmente la enfermedad; las GOTAS calman de momento el ataque

TOS

PASTILLAS PECTORALES DEL DR. KLEIN

Eficaz remedio para combatir y calmar toda clase de tos, por rebelde y crónica que sea. No contienen opio ni morfina.

VENTA. D. Jaime Ferrer, Farmacéutico, Castiello, 11. AUTOR: DR. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

LA UNIÓN

COPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de Seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social.	10 000 000 Francos
Reserva.	7 635 000 »
Primas á cobrar.	71.660.157 »
Total.	89.295.157 »

Capitales asegurados. 14 729 521.163 »
Siniestros pagados. 183.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colon, y calle Merced, 20, 22 y 24.

Director: D. E. Ges.

SUB-DIRECTOR: D. Federico J. Cardona, calle Gracia, 45 y Muelle.—MAHON

En el Colegio Mahonés, Fuentes n.º 52, bajo la dirección de D. Antonio Vinent y Victory, empezando el 15 Septiembre próximo, se cursarán las asignaturas siguientes: por la mañana de nueve á diez matemáticas, de diez á once francés, y de doce á una clase de adultos. Por la tarde de tres á cuatro inglés y de cuatro á cinco teneduría de libros por partida doble.

Para vender

Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Santa Eulalia números 1 y 3. Informarán calle de San Jorge n.º 33 Mahón.

Magnífica ocasión.—Lo está una casa recién construída en Villacarlos calle de la Iglesia esquina á la de Buena- vista con todas las comodidades apetecibles, por dos mil pesetas sin otro gasto. Informes, Sta. Eulalia 67, Mahón.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle del Comercio n.º 9.—Informarán Moreras 11.

Lo están los altos de una casa de nueva construcción, calle de San José número 33.—Informarán en la misma.

Para vender

Lo está la casa calle de Santa Eulalia números 9 y 11, en esta ciudad.

También lo están dos casas y un huerto contiguo en Villa-Carlos calle de Mahón números 52 y 54.

Para Informes calle del Comercio n.º 6.

Lo está una casa de recreo acabada de edificar, barata, en Villacarlos calle de San Pedro n.º 46. Para su ajuste en la misma.

Lo está la casa con huerto n.º 65 de la calle de la Reina de esta ciudad.

Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Una viña con casa de recreo y otras dependencias contigua á la carretera que de Mahón conduce á Ciudadela.

Una porción de terreno dividida en dos cercados plantados de viña, árboles frutales y chumberal situada en este término y cerca la carretera espresada.

Lo está la casa situada en el inmediato pueblo de Villa Carlos calle de Stuart número 14.

Informará el Notario D. Francisco Andreu, ó en la calle de Montañez n.º 4, Mahón.

SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Para Alcudia, Barcelona y Cádiz

Saldrá el domingo próximo 12 de Agosto á las 8 de la mañana el vapor español

Puerto Mahón

al mando del capitán D. José Caldés, admitiendo carga y pasajeros á precios reducidos.

De Barcelona saldrá para Cádiz el martes día 14 por la tarde.

Despacho: Infanta 24.

Debiendo el Puerto Mahón desempeñar el servicio de correo y transportes militares entre Málaga y Melilla, y no pudiendo el Nuevo Mahonés sustituirlo de momento en los viajes de Barcelona con escala en Alcudia, por hallarse en reparación, deseosa la empresa de que sus constantes favorecedores no se queden sin vapor ni una semana para sus embarques en Barcelona, ha dispuesto que mientras no termine la importante reparación, limpia y recorrida general del Nuevo Mahonés, haga el Menorca viajes directos á Barcelona y á Palma según el siguiente itinerario, desde el 14 del corriente:

Salida de Palma para Mahón los lunes 4 tarde.

Salida de Mahón directa para Barcelona martes 4 tarde.

Salida de Barcelona directa para Mahón jueves 4 tarde.

Salida de Mahón para Palma viernes 4 tarde.

Fletes y pasajes á los precios de costumbre.

Despacho, Infanta 24

En el horno de la calle del Castillo n.º 55 se vende el pan catalán á 40, el mahonés á 35 y los panecillos á 15 céntimos la libra.

Sardinas para pescar

Las hay á 3'75 pias. los 10 kilos en la calle de la Infanta n.º 90.

Sardina salada

(pinxes) clase superior

Se vende en el almacén del Andén de Poniente n.º 22 á 3'50 la arroba de 10 kilos.

Imprenta de Bernardo Fabregues,

San José, 69.

Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuántos padeczan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de san gre ó descarnes de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositorios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.